

Gemeindebücherei Schwanstetten Jahresrückblick 2013

Aktionen

a) Lesestart

Als eine der wichtigsten Aufgaben der Bücherei sehen wir es unsere zukünftigen Leser möglichst frühzeitig in die Bücherei zu locken und so spielerisch ans Lesen heranzuführen. Durch unsere Kindergarten- und Klassenführungen erreichen wir einen unbeschwerten Umgang mit Büchern. Weit verbreitete Schwellenängste werden abgebaut.



Eine Initiative des Bundesministeriums für Bildung und der „Stiftung Lesen“ unterstützt diesen Ansatz mit vielfältigen Aktionen, wie z.B.:

Unter dem Motto „**Lesestart**“ erhalten in diesem Jahr Eltern dreijähriger Kinder ein kostenloses Buchpaket in der Bücherei.

Enthalten sind auch viele Tipps, um auch etwas weniger „buchaffine“ Eltern zum spielerischen Umgang durch „aktives“ Vorlesen mit Kind und Buch zu verführen. Nachweislich führt frühes Vorlesen zu einer deutlichen Verbesserung der späteren Schulleistungen und kognitiver Fähigkeiten sowie der Sozialkompetenz der Kinder. Tatsächlich wächst auch das Interesse an Bilderbüchern aus dicker Pappe seitdem deutlich.

Wir haben an alle in Frage kommenden Haushalte Postkarten mit dem Hinweis auf das kostenlose Buchpaket versendet. Im nächsten Jahr planen wir spezielle Veranstaltungen für die Altersgruppe der Dreijährigen.

b) Sommerferien-Leseclub

Mit einer weiteren Steigerung der Teilnehmer war auch im Jahr 2013 der Lesetiger-Sommerferien-Leseclub wieder äußerst erfolgreich. Für die fleißigsten unter den LeserInnen gab es Urkunden und Preise, die wir mit Sponsorenunterstützung realisieren konnten.

Die Statistik bestätigt den Erfolg. Die Ausleihzahlen für Kinder- und Jugendbücher stiegen von 11.460 im Jahr 2012 auf 12.010 Ausleihen in 2013 an.

c) Lesungen für Kinder

In Kooperation mit der Buchhandlung am Sägerhof konnten wir die Kinderbuchautorin Juma Kliebenstein gewinnen. Mit ihrem Ehemann als Unterstützung begeisterte sie die Kinder nicht nur für ihr witziges Buch „Mila und der Meermann-Papa“, sondern bot auch gleich noch einen spannenden Einblick in die Entstehung ihrer Bücher und die hochinteressante Lebenswelt einer Kinderbuchautorin.

Zum Leidwesen so mancher Kinder leider in kürzester Zeit ausverkauft war die Theaterveranstaltung „der Gruffelo“, aufgeführt von pohybs und konsorten.



© Axel Scheffler

d) Schwanstetten liest für Kinder

Diese höchst beliebte Veranstaltungsreihe mit ehrenamtlichen Lesepaten, bot auch im vergangenen Jahr wieder viele Highlights. So gab es z.B. eine Lesung in englischer Sprache durch Michael Theiler, oder eine Experimentierstunde mit Tanja Woltz. Hier wurden wir regelrecht von der großen Menge der eifrigen Wissenschaftler überrannt.

Sehr gut besucht waren auch Lesungen mit Musik, wie z.B. die „Zauberflöte“ mit vielen Hörbeispielen, sowie das Schattenspiel „Der kleine Stern“, passend zur etwas ruhigeren Vorweihnachtszeit.

e) „Märchen bis zum Abwinken“

gab es im Jubiläumsjahr der Gebrüder Grimm bei einer Vielzahl von Veranstaltungen. So wurde beispielsweise in Zusammenarbeit mit dem Jugendtreff zum Thema Märchen gebastelt, geraten, gespielt und vor allem aber gelesen.

f) Lesungen für Erwachsene

Mit attraktiven Veranstaltungen versuchen wir, unsere Leser an „ihre“ Bücherei zu binden. So sorgte Monika Endres mit „Apfelrausch“ bereits zum dritten Mal in der Kulturscheune für ein volles Haus. In Verbindung mit einer Vernissage diesmal sogar gleich an zwei Tagen hintereinander: „Monika Martin“, die Entdeckung der Gemeindebücherei.

**g) Buchtauschregal**

Sehr große Resonanz löste bei unseren Lesern auch die Einweihung unseres neuen Buchtauschregales aus. Dies wird durch die Leser sehr eifrig mit interessanten Büchern bestückt.

h) Onleihe

Seit Oktober dieses Jahres ist auch Schwanstetten dabei:



24 fränkische Bibliotheken

Online leihen und lesen leicht gemacht. Durch die Teilnahme am Onleihe-Verbund E-Medien Franken können alle Ausweisbesitzer der Gemeindebücherei kostenfrei den riesigen digitalen Medienbestand dieses Verbundes nutzen. Allerdings ist auch der Ansturm entsprechend groß und so hat das teils etwas eingeschränkte Angebot an sofort verfügbaren Medien bei einigen Lesern zu leichtem Unmut geführt.

Trotzdem wird die Onleihe fleißig genutzt: 323 virtuelle Medien, die unserer Bücherei zugerechnet werden, stehen 307 Ausleihen gegenüber, was für den Anfang eine recht beachtliche Zahl darstellt.

f) W-Lan-Hotspot

Die Besucher der Bücherei, wie auch des Rathauses, können seit neuestem einen kostenlosen WLAN-Hotspot nutzen um im Internet zu surfen und digitale Medien auf ihren E-Book-Reader zu laden.



Sonstiges

a) technische Probleme

Trotz aller Neuerungen stand dieses Jahr auch ein wenig im Zeichen technischer Pannen. Wegen mehrerer Ausfälle unseres Servers fehlen an mindestens zwei Ausleihtagen sämtliche Buchungen, an mindestens einem dieser Tage waren alle Daten komplett verloren und konnten trotz sehr zeitintensiver Bemühungen nicht mehr nachvollzogen werden. Wir mussten uns darauf verlassen, dass unsere Leser die Medien freiwillig zurückbrachten.

Der Opac-Auskunftsplatz, an dem sich unsere Leser selbstständig informieren können, ist leider seit Oktober 2013 nicht mehr nutzbar.

b) Verlegung des Supermarktes

Durch die Verlegung des Netto-Marktes, schauen einige unserer Leser nicht mehr so häufig vor oder nach dem Einkauf in der Bücherei vorbei, was sich sicherlich auf die Leihzahlen auswirkt.

c) ständig aktuelles Angebot

Für gute Resonanz bei unserer Leserschaft sorgt auch die hohe Aktualität unseres Angebots und das Eingehen auf Leserwünsche.

Statistik

Trotz leicht gesunkener Leserzahlen (von 750 auf 724) sind die Entleihungen insgesamt angestiegen. Hier ist besonderes Augenmerk auf die hohe Ausleihzahl im Kinder- und Jugendbuchbereich zu legen. Von insgesamt 724 Lesern, sind 216 im Alter bis 12 Jahre. Für diese relativ kleine Lesergruppe wurden aber insgesamt 12.010 Kinder- und Jugendbücher geliehen.

Hier macht sich der Einsatz mit monatlichen Kinderlesungen, Schulführungen, Sommerferienleseclub, Bastelveranstaltungen und vielem mehr, bezahlt.

| | 2013 | 2012 | 2011 | 2010 |
|---------------------------|------|------|------|------|
| Aktive Leser | 724 | 750 | 824 | 723 |
| davon bis 12 Jahre | 216 | 224 | 292 | 171 |
| davon ab 60 Jahren | 106 | 110 | 107 | 100 |
| Neuanmeldungen | 123 | 91 | 194 | 113 |

| | 2013 | 2012 | 2011 | 2010 |
|---|---------------|--------|--------|--------|
| Medienbestand gesamt | 13.022 | 12.721 | 12.809 | 14.614 |
| Entleihungen gesamt | 29.079 | 28.144 | 27.235 | 26.572 |
| davon Kinder- und Jugendbücher | 12.010 | 11.460 | 11.208 | 11.329 |
| davon Belletristik | 7.496 | 7.596 | 7.473 | 7.202 |
| davon Sachbücher | 3.132 | 2.947 | 2.319 | 2.402 |
| davon Zeitschriften | 1.588 | 1.473 | 1.632 | 1.539 |
| Entleihungen Non-Book Medien (CD, MC, DVD, Hörbücher usw.) | 4.546 | 4.668 | 4.603 | 4.100 |
| Virtueller Bestand (Onleihe) | 307 | --- | --- | --- |

So ist es nicht verwunderlich, dass die „Hitlist“ der beliebtesten Medien 2013 vom Kinderbereich angeführt wird. Erst auf Platz 12 und 13 folgt Literatur für Erwachsene.

| Die beliebtesten Medien | 2013 |
|--------------------------------|---|
| Platz 1 | Bibi und Tina, Hörbuch für Kinder (23 x entliehen) |
| Platz 2 | Die Olchis räumen auf, Hörbuch für Kinder (22 x entliehen) |
| Platz 3 | Die Olchis und der schwarze Pirat, Hörbuch für Kinder (22 x entliehen) |
| | |
| Platz 12 | Mein Gott Wanda, Belletristik Erwachsene (19 x entliehen) |
| Platz 13 | Übermann, Belletristik Erwachsene (18 x entliehen) |

Pro Öffnungsstunde werden im Schnitt 35,24 Bücher entliehen. An Spitzentagen wie z.B. dem 29. Juli erreichten wir 451 Ausleihen. Am 14. August mussten 372 Rückgaben in die Regale geräumt werden.

| | 2013 |
|----------------------------------|-------------|
| Beste Ausleihmonate: | |
| Juli | 2.978 |
| August | 2.638 |
| Schwächster Ausleihmonat: | |
| Dezember | 1.764 |